

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Florencio Castro.

AÑO III }

San José, Costa Rica, sábado 25 de mayo de 1901

{ NUMERO 600

LA PRENSA INDEPENDIENTE

PROCLAMA

A

BERNARDO SOTO

PARA CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PROXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

DE 1902 A 1906

ALTERNABILIDAD EN EL PODER

SENSATA POLITICA INTERNACIONAL DEMOCRACIA Y JUSTICIA AL MERITO

RESPECTO A LA OPINION PUBLICA

ESTUDIO GESPEDES

CALE CENTRAL NORTE y 6 AVENIDA

San Jose. Apartado 84.

La Fotografía de moda y la que el público
de Costa Rica debe proteger."

Últimos procedimientos y estilos Delicadeza en el trato
á los cliers

LA BOLA BLANCA

BARBERIA--Calle Central Sur

VENDO muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asentadores, un violoncello, muy buenos refrescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo tres operarios que servirán á toda persona con delicadeza y aseo

Hermenegildo Jiménez.

DUR STANDARD REMEDY

El es un medicamento para la cura radical de todas las afecciones del Hígado, Riñones y todas aquellas enfermedades que provienen de impureza de la Sangre, tales como, Dispepsia, Dolores de Cabeza Jaqueca, Malaria, Constipación, Desarreglos Nerviosos, Reumatismo, Anemia y padecimientos de la mujer.

Remo muestras á quien solicite, al recibo de un sello de correo de 5 cts.

C. E. Kirkpatrick,
Unico Agente en la República.

FARMACIA CENTRAL.—Heredia.

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

FLORENCIO CASTRO.

ADMINISTRADOR,

ELEODORO TREJOS.

REDACCIÓN:—Calle Central N. N° 117
Apartado Correo N° 177.

San José, mayo 25 de 1901

La Administración

III

Lo mismo por el Atlántico que por el Pacífico, si se observa lo que dejo indicado, no queda otra puerta al contrabando que las Aduanas de Limón y Puntarenas y ésta se cierra herméticamente con un personal costarricense honrado.

Quizá nadie más que yo, en Costa Rica, es más amigo del elemento extranjero porque reconozco los inapreciables beneficios que á él debemos, pero esto no impide que pida se lleven á la práctica los principios de sana crítica, que imponen la responsabilidad efectiva á todos los funcionarios públicos y con frecuencia hemos visto que lo mismo de Limón que de Puntarenas se han alzado con el santo y la limosna varios empleados fiscales, inconsultamente colocados por el Ejecutivo y con gran perjuicio del Erario y de la moralidad.

Se me dirá que también ha habido costarricenses y no en nuestras fronteras, sino en las regiones centrales del Poder, que han sido sindicados por hechos semejantes. —Desgraciadamente es verdad, pero también es cierto q' han tenido q' tomar las de Villadiego, imponiéndose ellos la pena del ostracismo á la vez que la hacen sufrir á sus familias, lo que no sucede con el extranjero en el mismo caso, porque éste va á reírse de nosotros á su casa, llevando la prueba de que hemos sido tontos.

En ningún caso es más perjudicial el proteccionismo indebido que en el concreto en favor del extranjero irresponsable.

Si ambas aduanas son bien administradas por personal competente y honrado, la Na-

ción queda garantizada contra todos los fraudes en esta materia.

IV

Por la naturaleza de las funciones debería continuar con la Gobernación, Policía y Fomento, pero por lo perentorio del tiempo del cual no tengo seguridad de disponer, voy á dar un salto hasta la Cartera de Guerra, reservándome, Dios mediante, el derecho de volver sobre mis pasos y atender cumplidamente á los que por el momento postergo.

Desde hace muchos años, la Cartera de Guerra es el más ominoso de los elefantes blancos que tiene nuestra Administración Pública, cuando por su naturaleza y de acuerdo con las instituciones libres de que no tenemos inconveniente en hacer ostentación, debiera ser el centinela avanzado del orden y la moralidad social.

Esto no es una paradoja.

En años anteriores he llamado la atención del Gobierno respecto de la manera como el benemérito señor don Juan Rafael Mora formó el ejército modelo en Centro América, en el transcurso de cinco años; ejército modelo no porque lo afirmo yo, sino porque lo proclamaron así los jefes militares más distinguidos de nuestras hermanas del Centro y uno de los próceres de la América del Sur, jefe militar distinguido de Bolívar, el General don Pedro Alcántara Herrán.

No creo, por demás, repetir el concepto de lo que á este respecto he manifestado en distintos órganos de la prensa, en vez de reproducirlo, como deseaba, porque no tengo á la mano aquellas piezas.

Recogidas las armas de la provincia de Alajuela á consecuencia de los luctuosos disturbios del final de la quinta década del Siglo anterior, el Jefe del Poder Ejecutivo inspirándose en el patriotismo, comprendió que el que cumple su deber no tiene que temer sino á los malvados, y que en Costa Rica más que en cualquier otro de los países de la Tierra, su número es relativamente muy reducido y con la limpie-

za del hombre honrado, armó á todos los pueblos de la República.

Al principiarse, apenas la sexta década, cada soldado tenía su fusil nacional, en su casa ó á su disposición, en la que lo había dejado depositado y sus obligaciones consistían en presentarse todos los domingos á las ocho de la mañana armado de su fusil, limpio y en buen estado de servicio y recibir la lección que desde esa hora hasta el medio día, le daba un instructor experto, respecto del uso y manejo del arma, y de todo lo demás tan importante que al soldado enseña la táctica militar.

Al efecto, había en el Cuartel de San José, un cuerpo de 18 sargentos, caballeros cumplidos, oficiales modelo, militares sin tacha de cuyos nombres sólo conservo los de Juan F. Corrales, Mónico Araya, Jerónimo Jiménez, Blas Alpízar y otros á esta altura, todos verdaderos títulos de honor para la carrera militar.

Estos recibían instrucción durante la semana en el Cuartel Principal y el sábado ó el domingo según la distancia, se dirigían á los 18 puestos militares de revista ó instrucción, que había en las cuatro provincias del interior.

En aquellos tiempos, la locomoción se hacía á pie ó á caballo á los puntos más retirados como el Paraíso hacia el Este, Atenas hacia el Oeste, Barba hacia el Norte, ó Pacaca hacia el Sud Oeste.

El instructor empezaba por pasar la revista, examinar el estado de servicio de las armas que cada soldado presentaba, castigando según el caso, la incorrección que se ofrecía y enseguida procedía á la instrucción práctica.—De este modo, todos los soldados de las cuatro provincias del interior, recibirían á la vez la misma lección y al domingo siguiente volvían á la localidad, pero en cada caso, un instructor distinto debía informar respecto de la unidad de enseñanza.

A la realización de este plan se debió que en 1856 tuviéramos el mejor ejército conocido en Centro América y que en 1858 para demostrar que apesar de las congajas destructoras, de la guerra de

1856 y 57 y del ominoso diezmo del cólera en el primer año citado ostentáramos en la sabana dirigido por don Juan Rafael Mora un ejército de más de cinco mil soldados modelo que maniobraban como un solo hombre al toque de la corneta.

Todavía viven, para satisfacción del país don Zotero Rodríguez, don Demetrio Iglesias Llorente, don Guadalupe Quezada y no cito más porque tres testigos contestes hacen plena prueba.

FLORENCIO CASTRO

CRONICA MENUDA

La fiebre amarilla

en el Guanacaste

Suplico á quien corresponda, se sirva fijar su atención en el hecho de que en los últimos dos meses han sido matado en las costas del interior del Golfo de Nicoya, más de 3000 lagartos, cuyos despojos no utilizables, talvez se hayan dado expuestos á la descomposición en las playas, aumentando así, sino produciendo, como única causa, la insalubridad que aflige á nuestra importantísima sección del Guanacaste.

Con qué derecho, extranjeros, libres de impuestos municipales, se apropian de alores que nosotros pudiéramos explotar?

Creo que los despojos no utilizables, de esos animales arrojados al mar, lejos de las playas, serían útiles á sus compañeros sin ofender la salubridad de las localidades inmediatas.

Hasta mí ha llegado

el rumor de que el señor Presidente de la República, en su próximo viaje en busca de salud, se dirigirá á las Islas Canarias y si es así, lo elibro sobre manera porqu á mi juicio, allí están los gares más favorecidos del mundo en el sentido higiénico.

El aire más puro, libre de las emanaciones etéreas de los dos Continentes; el clima más suave para costarricense, pues no baja 10° centígrados ni sube á 22; el agua más pura, lo mismo por la naturaleza que por arteificio; la vegetación más sana y variada, y el abasto de todo lo preciso, al alcance de mano, en los

grandes centros de ambos mundos. En cortísimo tiempo, sin molestia y con seguridad personal, puede cambiarse de residencia de una isla á otra ó de un lugar á otro en la misma isla, con ventaja inapreciable en el sentido de salubridad.

Si es cierto el rumor á que me refiero, Dios guíe los pasos del señor Presidente y que el resultado sea el restablecimiento de su salud y la tranquilidad y bienestar de su estimable familia.

FLORENCIO CASTRO.

Nuestro amigo

Tomás Fernández fué investido el jueves en la noche con la toga de abogado.

El arbitraje fué la tesis que le cupo en suerte.

Se pronunció por su conveniencia como medio obligatorio para dirimir las cuestiones internacionales; pero considerándolo como un ideal todavía por conquistar.

El día, dijo, que se convenzan las naciones de que el auxilio recíproco es la garantía más completa del respeto que merecen los derechos de cada pueblo, haciendo derecho de todos el derecho violado de cada uno de ellos, *no habrá países fuertes ni débiles* y habrá conseguido el derecho borrar una aberración que ha costado á la humanidad mares de sangre.

Hizo gala de sólidos conocimientos en la materia objeto de su disertación y de las otras cuestiones que se le propusieron, demostrando pues, que tiene para la profesión las mismas aptitudes que ha tenido para la vida y que sabrá cumplir con los deberes de abogado como ha cumplido los del hogar y el honor.

La Revista se siente orgullosa con el triunfo del amigo Fernández.

LA ADMINISTRACION

Los párrafos últimos del editorial del número anterior, *deben leerse así.*

Este importantísimo fin se obtiene, á mi modo de ver, mucho mejor con las prácticas de los principios de la ciencia económica que con un numeroso cuerpo de resguardos.

Mientras sea legal el monstruoso monopolio de licores, el modo de matar ineludiblemente el contrabando consiste en ofrecer al consumo la mejor calidad al menor precio.

Si así se verifica, se obtienen dos ventajas: la primera ofrecer al consumidor el *veneno* menos *venenoso*, la segunda cortar el estímulo del contrabandista que infringe la ley, no por caridad, sino por la esperanza del lucro.

FLORENCIO CASTRO.

Con la más

viva satisfacción he leído el escrito firmado Lorenzo de Gontrán dirigido al señor Licenciado don José J. Rodríguez.

El asunto es de actualidad y á mi juicio de importancia suma.

No tengo el gusto de estar de acuerdo con lo que respecto de él dice nuestra decana "*La República*" y como es posible que alguno otro de los órganos de nuestra prensa me ocasione la pena de no estar de acuerdo con él, espero hasta el número correspondiente al martes próximo, 28 del corriente para robustecer siquiera en cuanto yo alcanzo los argumentos del que no se ha servido dar al público su valiente nombre.

FLORENCIO CASTRO.

Quejas

nos las dan de que á Pacaca no llegan con regularidad los periódicos.

Qué haremos.

La Pasquin Libre

se casó con don Juan Bueno. San Rafael los bendiga.

Anónimos

No será así el artículo del colaborador de "*El Heraldo*" de ayer

Municipalmente

sabemos que el señor Presidente se irá á Estados Unidos.

Brillante

parece que será el Informe que va á presentar de la Imprenta Nacional don Cesar Nieto, director de ese establecimiento.

Señor Director de

LA REVISTA.

Muy señor mío:

Principiaré por hacerle ver que como *alternabilistas*, nadie es más que los hijos de este pueblo, pues en estos dos últimos años, hemos gozado de cuatro Jefes Políticos, creo que no pueden quejarse de nosotros los sotistas. Dichosamente el actual Jefe Político en el poco tiempo que tiene de estar en su puesto, se ha captado las simpa-

ñas de todos, esperamos que así prosiga.

En este verano pasado como en ningún otro año, se ha visto tan concurrida la playa comprendida desde las Agujas hasta Tivives; fueron allí de paseo familias de San Ramón, Grecia, Palmares, Puriscal y de este Cantón, y lo notable es que entre tantos paseantes cuyo número pasó de 200, no hubo un solo caso de enfermedad ni de accidente, lo cual prueba lo sano de dicho lugar en esa época.

De un año á esta fecha nada menos que dieziseis *ninfas* han abandonado sus hogares para ir á formar otros con sus respectivos galanes; por supuesto de estas *uniones* nada ha ganado el señor Cura, pues lo han hecho simplemente por vía de reproducción. Exportamos Tenorios.

El nuevo cura Presb? Leoncio

Piedra, debido á su conducta intachable se ha hecho respetar y querer de los matedeños; con el señor Piedra confiamos se moralizará mucho este pueblo.

Hace muchos días tuvimos noticias que con el Inspector de Escuelas de San Ramón Virgilio Alvarado, se había contratado la remedia de la legua; no hay indicios de que se vaya á dar principio á ese interesante trabajo. ¿A qué se deberá esto? ¿Será que ya no hay interés porque se verifique el contratito con el *ex*-Inspector de Escuelas ó los habrá asustado el *perjudicado* con sus bravatas? Más perseverancia señores municipales!

Suya,

Doña Tuerca del Tornillo
San Mateo, 20 | 5 | 901.

MUSICA

Manuel Quirós C. ofrece sus servicios al público como copiadore de música. Copias claras y á precios sumamente módicos, se reciben órdenes en esta oficina ó en su casa de habitación 8a. avenida Oeste no?

NO MAS COMPETENCIA !!!

— e 13.00 el ciento —

Para vender á 15 centavos cada una

Nuevas instrucciones de los señores HENRY CLAY me permiten ofrecer al público estos afamados cigarros á precios que no admiten competencia, pues desean estos señores probar que están en disposición y posibilidad de dominar el mercado.

Gran rebaja en puros.

GREGORIO SANTISTEBAN,
Unico Aente.

AZUCAR

DE SUPERIOR CALIDAD

DEL INGENIO DE LA COMPAÑIA AGRICOLA DE TURRIALBA

DE VENTA EN EL DEPOSITO CENTRAL,

Calle 17 Norte, Nos. 43 y 47, al Oeste del Mercado

A cargo de MARIAN OCORONADO

LIBROS PARA VENDER

que ofrece una persona, á precios módicos
Informes, en esta Oficina

Fiore-Derecho Internacional, 3 vols., Benitez-Filosofía del Derecho, 1 id., Aspiazu-Código Internacional, 1 id., C. Seneuil-Economía Política, 2 id., Jourdan-Economía Política, 1 id., Aramburo-Capacidad Civil, 1 id., Carrara-Derecho Penal, 1 id., Rousseau Laieney-Procedimiento Civil, 8 id., Carnevale-Crítica Penal, 1 id., Fiore-Derecho Penal, 1 id., Posada-Derecho Político, 1 id., Colín-Derecho Administrativo, 1 id., Brentano-Economía Política, 1 id., Ambalí-Derecho Civil, 1 id., -Bernal- El Derecho, 1 id., Moreno- Economía Política, 1 id., Dajuano-Derecho Civil, 1 id., Pastor-Derecho Romano, 1 id., Judice-Enciclopedia Jurídica, 1 id., Dorado-Problemas Jurídicos, 1 id., C. Arenal-Cartas á los delincuentes, 1 id., Bard Robiguet-Constitución Francesa, 1875 1 id.,

Continuára

ROBERT HÑOS.

UNICO ALMACÉN DE ROPA

Para caballeros:

Levitas, Fracs, Paletos, Smokings

Gran surtido de ternos de saco. Casimires de moda. Gran surtido de vestidos de verano desde C. 5.50 hasta C. 25.00

Sacos de cretona, alpaca y seda de C. 2.50 á C. 9.00.

Sobretodos, Macferlands, Capas españolas, Camisas, surtido nuevo. Ropa pa interior de algodón y lana, Corbatas, Bastones, Elegante calzado de becerro y de charol.

PARA JOVENES Y NIÑOS hay más de cincuenta especies de trajes de diferentes estilos y precios.

PARA NIÑITOS: calzados de novedad precios de quemazón.

PARA NINITAS: vestidos de piqué y casimir de blusa y enagua, estilo nuevo. Botitas. Zapatillas negras y amarillas

PARA SEÑORITAS: Trajes de piqué, calzado español, como ensayo se da al cabo.

Juguetes

Hay admirables aparatitos de combinación y movimiento, como motores à vapor verticales y horizontales que funcionan con entera perfección. Los trencitos à vapor, Linternas mágicas, Pizarras transparentes, Carruajitos de largo movimiento y Aplanchadoras pequeñas, Cajitas de pinturas, Tivolis, Cajas magnéticas, Teléfonos, Tambores, Sables, Pistones, etc.

Hay tambien un variado surtido de juegos para prestidigitadores de otras clases de diversión como Dominó, Ajedrez, Damas, Halma, etc., etc.

Lo mejor que todo es muy barato.

HOTEL INTERNACIONAL

El distinguido y renombrado don José Sacripanti, hace saber à su numerosa clientela y al público en general, que se encuentra por segunda vez en su primitivo local à la disposición de todo el que tenga buen gusto y sepa apreciar lo que en verdad es bueno. Además cuenta con una cantina bien surtida y un cantinero DI PRIMO CARTELLO, No olvidarse que entre las buenas bebidas se encuentra el famoso trago "OSTION DE MONTAÑA". El servicio del Restaurant se puede decir que es el mejor del país, porque cuenta con el mejor ó el primer cocinero que ha venido à la Capital.

Habitaciones lujosas, cómodas y bien ventiladas.

Precios sin competencia entre los hoteles de primera clase.

HOTEL EN ALAJUELA

— con servicio de refectorios y cuartos à la última —

En la misma casa hay establecimiento de **VINATERIA** donde se encuentran todos los artículos de consumo diario y extraordinario con inmejorables bestias de paseo y camino largo, tiene Caballeriza don

BUENAVENTURA CORDERO

LOCION ESTRADA MEJORADA

No más caspa, no más tiña ni peladera y por lo mismo no más calvicie.

Hace 18 años que principié à trabajar, con el fin de perfeccionar algo para la cura de las enfermedades del cuero cabelludo y de la barba, por serme ello enteramente necesario para mi profesión de barbero.

Gracias, pues, à la mucha ayuda que con este objeto debo à varios médicos respetables de Colombia y también à instrucciones de algunos de los eminentes médicos de Costa Rica, puedo ofrecerle al público la *Loción Estrada*, muy conocida ya por mi clientela y multitud de personas que sin vacilar la recomiendan y me ofrecen con gusto atestiguar su buen efecto, como lo habrán visto ya, pues están publicados los certificados en varios establecimientos de barbería y otros particulares.

La *Loción Estrada*, no sólo cura todas las enfermedades de la cabeza y de la barba y hace renacer el cabello que estas han hecho caer, sino que también tiene un agradable olor; se puede usar aun estando acalanturado, pues es enteramente inofensiva; se puede usar en los niños como ya la están usando sin ninguna mala consecuencia, como lo verán por certificados de personas muy conocidas.

De venta en Heredia, à veinticinco centavos la onza. En litros se hace una rebaja considerable.—Barbería de Julio J. Estrada.

También aviso que en la casa de los señores Antillón está la *Loción Estrada* para la venta y para el uso de sus clientes, quienes la han comprado al señor Estrada.

A mi amigo don Clodomiro Picado

Ó à cualquiera otro que quiera hacer un excelente negocio, le puedo vender, casi regalado un magnifico cafetal de 7 à 8 manzanas en "La Pitahaya" como à mil quinientas varas de San Antonio de Belén.

San José, 1º de Abril de 1901,

MATÍAS TREJOS

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-
Calle Central, Norte, nº 88.—Apartado nº 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.
Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones à obras de todas clases y à periódicos de todas partes

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina:—Calle 20, 15 varas al Norte del Correo

☞ Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados ☜

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente à "La Unión Católica"

RESTAURANTE CENTRAL

—ANTES DE—

H, MONLOUIS

Desde el 1º del corriente, he comprado al señor Monluis, el acreditado Restaurante Central, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una buena cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901

JUAN AMIGHETTI

NOTA—A las personas que tengan cuentas pendientes con el señor Monlouis, se les suplica se sirvan pasar antes de ocho días para cancelárselas.

Academias de Inglés

EN CASA DE

Mr CLAUSEN

CALLE 20.

275 vs. sur del Parque Central

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

RICARDO KRIEBEL DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente à la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulloa.
Teléfono número 22.

IMP. LA REVISTA — PROPIETARIO, ADÁN GARCÍA.

VISO Se vende una casa en muy buen punto con comodidades propias para cantinas ó pulpería. Para informes, en esta oficina.

SALVADOR ROMEU Da clases de solfeo, violín y bandurria, à precios módicos.—Calle 22. N nº 318.